

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 42 (1955)
Heft: 15: Kind und Universität ; Unterrichtspraxis ; Gruppenunterricht II

Rubrik: Umschau

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

als Leiter und Dirigent des Kirchenchores diesen auf eine beachtliche Höhe gebracht.

Auch der Öffentlichkeit stellte er sich in jüngern Jahren zur Verfügung, so als Mitglied des Gemeinderates, Kassier der Raiffeisenkasse, Verwaltungsratsmitglied des Konsumvereins usw.

Viel hätte der unermüdliche Arbeiter noch leisten können, doch bei seinem göttlichen Meister war es anders beschlossen; er rief ihn verhältnismäßig früh heim, um ihn den ewigen Lohn genießen zu lassen. – Um den teuren Toten trauern Gattin, fünf Söhne und ein Töchterchen und die große Gemeinde von Grengiols, denen allen er so viel bedeutet hat.

Auf Wiedersehen, lieber Kollege! A. J.

WEIHNACHTLICHE SCHULFUNKSENDUNG

Am 13. Dezember, vormittags, bzw. am 21. Dezember, nachmittags, bietet der Schweizer Schulfunk eine Sendung über das vielgerühmte Weihnachtsbild »Die Anbetung der Hirten« vom Freiburger Nelkenmeister. In dieser Schulfunksendung, ausgearbeitet von A. Roggo, Arlesheim, kommt einmal ein religiöses Bild zur Behandlung, worüber wir uns besonders freuen. Wir machen unsere Lehrerschaft darauf aufmerksam, daß wir dieser Sendung alle Beachtung schenken sollen, damit auch inskünftig wieder hier und da ein religiöses Bild als Motiv einer Bildbetrachtung im Schulfunk gewählt werden kann. Das farbige Bild kann bei einem Mindestbezug von 10 Exemplaren gegen Einzahlung von je 20 Rappen pro Bild bestellt werden bei der Lokalen Schulfunkkommission, Bildbetrachtung, Basel, Postcheck V 12635. (Das Einzelbild würde Fr. 1.20 kosten.) Nn

DIE JESUITEN

Die Motion von Moos hat zwar verheißungsvoll gestartet. Die bundesrätliche Vorlage, die in absehbarer Zeit vor die beiden Bundeskammern kommt, wird wohl weder im Ständerat noch im Nationalrat straucheln. Besteht sie hernach die Volksabstimmung? – Dies könnte entscheidend davon abhängen, wie weit die sicher zu erwartenden Lügenmärchen über die Jesuiten das Feld erobern und behaupten werden. Dies hinwiederum dürfte entscheidend davon abhängen, ob genügend Leute da sind, die Bescheid wissen und antworten können. Es reicht nicht, daß einer persönlich vom Gegenteil überzeugt ist. Den gut- und bösgläubigen Behauptungen muß widersprochen werden. Und ein leeres »Das ist nicht wahr; das ist Verleumdung« genügt auch nicht. Aus gründlicher Sachkenntnis muß eine Widerlegung, eine Erklärung erfolgen. Nur davon läßt sich die öffentliche Meinung beeindrucken. Unterbleibt die Antwort oder weiß sie bloß mit »Das ist nicht wahr«

zu parieren, so bleibt von der »Greuelpropaganda« eben doch etliches hängen. – Werden es da nicht am meisten die Lehrpersonen in der Hand haben, die Wahrheit und Gerechtigkeit zu verteidigen und ihr zum Durchbruch zu verhelfen? In ihren Kreisen, in Versammlungen, im Verein, im Klub, in der Wirtschaft? – Wenn sie selber Bescheid wissen.

Die Orientierungsmöglichkeit ist da. Im Frühling letztes Jahr kam im Rex-Verlag die Studienmappe heraus »Die konfessionellen Ausnahme-Artikel der Bundesverfassung«. Kompetente Persönlichkeiten behandelten in verschiedenen Faszikeln die einschlägigen Fragen. – Im Herbst erschien im Walter-Verlag Ferdinand Strobel's dicker Band »Die Jesuiten und die Schweiz im 19. Jahrhundert«. Die Jesuitenfrage schweizerisch-historisch. Ein ungeheures Aktenmaterial, hauptsächlich aus staatlichen und kirchlichen Archiven. In Anbetracht der 1400 Seiten (mehr als die Hälfte Dokumente) sind die 25 Franken ein unglaublich niedriger Preis.

Und kürzlich brachte der Paulus-Verlag in Freiburg in einer von Dr. P. Dominikus Planzer OP. geplanten neuen Buchreihe Band I heraus: »Die Jesuiten«. In sachlicher, aber gepflegter Sprache gibt der Verfasser Josef Stierli aus der Fülle seiner Kenntnis der Ordensgeschichte und Ordenssatzungen Rechenschaft über die Gesellschaft Jesu. Im 1. Teil zum Verständnis der Stiftung die Geschichte des Stifters, des hl. Ignatius, aus den direkten Quellen geschöpft. Im 2. Teil die Stiftung nach ihren Wesenszügen (»Kriegsdienst unter dem Banner des Kreuzes«) und im 3. Teil die Stiftung im Ablauf der Geschichte (vier Jahrhunderte Geisteskampf). Die Darlegung des Sachverhalts ist die beste Beantwortung der Anwürfe und Vorwürfe, wie zum Beispiel die Gründung des Ordens gegen die Reformation, die Aufhebung durch den Papst selber, usw. Vorgekommene Fehler und Mängel werden keineswegs verschwiegen oder beschönigt. Diese ehrliche Selbstkritik ist überaus sympathisch und überzeugend. – Das Büchlein, sehr gefällig aufgemacht, mit vier Einschaltbildern, in Leinen gebunden, kostet bei seinen 234 Seiten nicht mehr als Fr. 10.20. J. M. B.

AUS KANTONEN UND SEKTIONEN

LUZERN. – XX. Kantonale Erziehungstagung in Luzern. – Wie bereits in der vorletzten Nummer berichtet wurde, war auch der 20. Tagung unter dem Motto: »Die Bibel – das Buch der Erziehung« wieder ein voller Erfolg beschieden. Die diesjährige Konferenz gestaltete sich zu einer bescheidenen Ehrung ihres sehr initiativen Gründers und Präsidenten, Mgr. Prof. Dr. Mühlbach, dem im Namen des kath. Frauenbundes und des Verbandes katholischer Leh-